

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martin, núm 8
segundo

Miércoles 30 de Enero de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.226.

La Reina y Castelar.

«No oeseo personalmente al Sr. Castelar, mas para asociarme á su dolor, hasta que sea una legítima gloria de nuestro país.»
(Palabras de S. M. la Reina al Sr. Sagasta.)

Predicó la libertad, propagó la democracia, salvó la patria, reorganizó el ejército, fomentó la pública riqueza, combatió los abusos del poder, condenó por suicidas las teorías revolucionarias y por liberticidas las teorías conservadoras; fué maestro de los que gobiernan y ejemplo de los que trabajan, modelo de los que á la palabra escrita fian la trasmisión de sus pensamientos y espejo clarísimo en que se miran cuantos de la palabra hablada se sirven elocuentes para ensalzar grandezas que se huyeron ó trazar los rumbos que al pueblo llevarán á mayores y mas positivas grandezas; pasarán los años, desaparecerán prestigios de ocasion y reputaciones de momento; con los guerreros terminará el renombre de sus hazañas, con los poetas el éxito de sus creaciones, con los estadistas la fama de su diplomacia y el eco de su estrategia, y la España contemporánea no llegará á las generaciones que vendrán mayor prestigio, mayor figura, que la figura y el prestigio del gran osador del gran historiador, del gran político, del gran patriota que en estos momentos sufre la desgracia mayor de su vida.

Van treinta y cuatro años desde que D. Emilio Castelar, en aquel período creador de tantas celebridades, surgió á la vida gloriosa de una celebridad no interrumpida, y en estos treinta y cuatro años ora combatido, ora ensalzado, fueron su mejor recompensa y sus mejores consuelos, las frases cariñosas que al volver al hogar modesto oía de labios de su hermana querida.

Importábale siempre más el parecer de aquella discreta y virtuosa dama, que la opinión de la multitud fanatizada con sus discursos...

No recordamos haber oido al señor Castelar manifestar temores acerca de la salud de su hermana; creía firmemente que mientras él alentase habia de contemplarla á su lado, siempre cuidadosa, solícita siempre, á procurar su felicidad dedicada. Así, que al romper la

muerte el fraternal apretadísimo lazo de flores, el hombre ilustre siéntese agobiado, siente que sus pies no encuentran la tierra firme y segura como antes, siente que declina su estrella, siente que á su alrededor falta luz, calor, movimiento, vida.

Y para este inmenso dolor que en cualquiera mortal no apercebirían sino los más allegados, para esta pena intensísima en que vislumbramos todos los gérmenes de otra que más profundamente y viniendo del mismo origen nos conmueva, España acude con calurosas expresiones de afecto; los liberales, los demócratas, los que trabajan, los que legislan, los que gobiernan, los que enseñan, los que estudian, todas las órdenes de la sociedad, los políticos de todos los colores y los indiferentes á todas las políticas, todos se sienten afectados, todos quieren parte en las amarguras de Castelar, porque Castelar ha llegado á ser la encarnación del amor que en todos vive y á todos anima, el amor á la patria.

Y la patria corresponde á ese amor por boca de la augusta dama que rige sus destinos, proclamándole su gloria más legítima en los instantes mismos en que se juzga el más infortunado de los hombres.

Cubre la tierra los restos de la señorita de Castelar; el entierro ha sido testimonio elocuentísimo del cariño que Castelar inspira; la vida pública quedó ayer tarde paralizada respetando el paréntesis abierto por el deseo de rendir á quien tanto merece, singular tributo de consideración y respeto. El primer carruaje del duelo, lucía en sus portezuelas las armas reales; y este hecho señala el principio de otros muchos altamente provechosos para el país, porque desde el momento que los Reyes, marchando al unísono con los pueblos, rompen las trabas de añejas tradiciones y por tierra echan inútiles murallas de la China prescindiendo de preocupaciones sin razón de ser en los modernos tiempos, establécese una conjunción de iniciativas, de propósitos y de aspiraciones, que en no lejano plazo reeditarán valiosísimos frutos.

Nueva gloria será esta que al partido liberal han de reconocer sus mayores adversarios, complemento de la conseguida al restar á la revo-

lución valiosos elementos hoy auxiliares eficaces de la Regencia, y al devolver á la patria los talentos que una parcialidad política creía tener á su servicio, los talentos de quien merece que la monarquía se asocie á sus pesadumbres y á sus dolores.

Podrá ser juzgado severamente y severamente comentado el acto de un gobierno monárquico que en pleno y casi de oficial manera dá pruebas de simpatía al jefe de los republicanos posibilistas; pero, á nuestra manera de ver y entender las cosas, la monarquía y el Gobierno han procedido como debían proceder; antes que republicano, antes que adversario decedido y consecuente, el señor Castelar es una gloria nacional, y el señor Castelar con sus actos y con sus palabras es colaborador eficazísimo de los partidos que intentan hacer de España un pueblo libre, un pueblo sensato; un pueblo con vida propia, definida; amplia y hermosa.

El acto de S. M. la Reina enviando afectuosamente al señor Castelar y haciéndose representar en la fúnebre ceremonia que Madrid presencié ayer, ha merecido plácemes de monárquicos y de demócratas; y la conducta del señor Sagasta que indudablemente será objeto de grandes y apasionadas controversias, ha parecido bien á todos los liberales, á todos los amantes del régimen y de la política personificada en nuestro jefe ilustre.—B.

La elección del Sena.

Preliminares

El tiempo amaneció soberbio. Nadie hubiera creído estábamos en pleno Enero. Parecía que la primavera habia retoñado. La temperatura benigna y el cielo clarísimo daban á Paris en el día 27, un aire de fiesta.

En los *boulevards*, en los Campos Eliseos y en el bosque de Boulogne era grande la afluencia de paseantes. Lo mismo sucedia en las calles, cafés y establecimientos públicos. Solo se hablaba de Jacques y de Boulanger, y se relataban y corrían de grupo en grupo los más pequeños detalles y accidentes de la elección.

Imposible es describir la gran animación que reinaba, las fuertes discusiones que se oían y el entusiasmo con que el pueblo iba á depositar su voto en las urnas.

Las suscripciones

La lista de suscripción para fomentar la candidatura del republicano Jacques daba un total de 127,000 francos.

En las secciones.—Por la mañana

Las secciones abrieron sus puertas á las ocho en punto. En la mayor parte empezó la votación inmediatamente pues grandes grupos de electores esperaban que la elección comenzase. Calmóse luego hasta las diez y media en que un centenar de electores se presentaron en el colegio de la calle d'Anjou. Unos 50 solamente habian votado en el colegio de la calle de Beneficencia.

En el 9.º distrito, que comprende 14 secciones, y en el 10.º, que posee el mismo número, hubo bastante calma.

En los distritos 16, 17 y 18 la afluencia de electores fue mayor. En éstos, los que distribuían las candidaturas llevaban en los sombreros los nombres de los candidatos impresos en una cinta blanca. Los repartidores boulangéristas están en mayoría en todas partes. En los colegios de Europa, de los Campos Eliseos y del Termes no hay ningún repartidor que distribuya candidaturas de Boulé.

En Batignoles y en Montmartre los repartidores de candidaturas van gritando «La Commune» á medida que entregan á los electores las del ciudadano Boulé.

En los colegios de la izquierda del Sena la marcha de la eleccion ha sido muy regular. Todos, á las ocho de la mañana, estaban constituidos y en disposición de recibir á los electores.

Sin embargo, pocos acudieron antes de las diez.

En el séptimo distrito han aparecido muchos más carteles que en las elecciones pasadas. En el colegio de la calle Delascazes no se distribuían las candidaturas de Boulé; este último candidato por la mañana solo hizo repartir candidaturas en los colegios de las calles Grenella y Vaugirard. En este colegio la animación ha sido grande toda la mañana.

Los guardias de orden público estaban colocados en grandes grupos frente los colegios.

No obstante, las precauciones fueron afortunadamente inútiles, pues no hubo la más pequeña alteración de orden.

Candidatura cómica.

En el colegio de la plaza de Saint Lambert apareció una candidatura cómica: un émulo del inolvidable Gagne

ha empezado á repartir unas candidaturas manuscritas en las que despues de su nombre se leía:

«Quiero destruir este imperio republicano que por tanto tiempo nos viene oprimiendo.»

Esta alocución hizo reír... y nada más.

Por la tarde.

A las tres aumentó considerablemente la animación en todos los colegios, reinando el mismo orden que por la mañana.

Los boulevards llenos de curiosos que comentaban los pormenores de la elección. En los Campos Eliseos hubo también gran fluencia. En cambio, los alrededores del palacio presidencial estaban desiertos.

A las cinco creció la animación en los boulevards y en las calles que á ellos afluyen. Grupos numerosos discutían los méritos de los candidatos. Los más apasionados fueron los boulangieristas. De cuando en cuando se oye un grito de ¡viva Boulanger! que encuentra poco eco. Los cantores ambulantes entonaban la canción: «Pobre Jacques».

Medidas de orden.

La jornada acabó sin que en ninguna parte se turbara en lo más mínimo el orden.

La policía había tomado serias medidas, pues aunque apenas se veían agentes por las calles, en los puestos de los veinte distritos de París se hallaban numerosos retenes, en particular en los de la Opera, Montmartre y el del boulevard Saint Michel, los cuales materialmente rebosaban de agentes.

Un escuadrón y un batallón de la guardia republicana se hallaban en el cuartel de la Cité dispuestos á marchar.

La Opera y las principales estaciones estaban ocupadas militarmente y en las poblaciones vecinas á la capital las tropas estaban preparadas para ponerse en camino en caso de necesidad.

Detalles

A las diez de la mañana el embajador de Alemania en París, M. de Munster, pasó con su hijo por la calle de Grenelle; se detuvo delante de la sección de la Alcaldía y recogió cuidadosamente un ejemplar de todos los grabados, fotografías, etc. de Boulanger que se distribuían en las puertas de todas las secciones, guardándose los en los bolsillos.

Muchos eclesiásticos y hermanos de las escuelas cristianas votaron desde primera hora en el distrito de Grenelle.

A las cuatro y media de la tarde aún se colocaban carteles en todos los barrios, y en la plaza de la Concordia un fotógrafo sacaba vistas de las paredes, que estaban cubiertas de ellos, así como del Obelisco.

En el barrio Latino

Serían las cuatro de la tarde cuando este barrio pasó de una calma absoluta á una agitación vivísima. Los estudiantes recorrían los barrios de la Sorbonne, del Pantheon y del Odeon arrancando con indignación manifiesta la adhesión que firmada por La Cavalerie, Leblanc y Maltère, habían hecho colocar unos pretendidos estudiantes. El primero de los firmantes había sido expulsado hace poco de la

Asociación de estudiantes por haberse sorprendido un flagrante delito de robo, mientras jugaba. En cuanto á los otros dos, son desconocidos.

En una reunión á la que asistieron gran número de estudiantes, se acordó organizar para el día siguiente una gran manifestación, fuere cual fuere el resultado de las elecciones, durante la cual se quemaría con gran pompa en la plaza del Pantheon la imagen de Boulanger.

En la calle Dumont d'Urville

Un centenar de personas se estacionó durante todo el día delante del hotel de Boulanger, con la esperanza de verle pasar, pero eran las seis y el exgeneral aun no había salido.

Boulanger debía pasar la noche en el restaurant Durand, con los individuos de su comité.

El comité de Jacques estaba convocado para reunirse en el café Larue, frente al restaurant Durand.

Varios pilluelos sostuvieron una verdadera batalla en el distrito Vaugirard, resultando uno de ellos gravemente herido y otros varios con contusiones y heridas de escasa importancia.

Resumen

La votación terminó á las seis, siendo muy numeroso el número de electores que acudió á los colegios, reinando empero gran tranquilidad y verificándose la elección con un orden completo, digno de ser imitado.

La policía distribuida por París tuvo poco trabajo, quedando despues de cerrados los colegios llenos por ella los cuartelillos.

Toda la noche reinó gran animación en los boulevares y sus alrededores, en los que algunos grupos hicieron manifestaciones boulangieristas, pero sin que ocurriese desorden alguno.

A las doce y cuarto se supo el resultado de la elección que fué el siguiente.

Inscritos: 568,697.

Votantes: 435,860.

De los que han votado á favor del general Boulanger, 244,070, y á favor de Jacques, 162,520.

M. Boué, socialista, ha obtenido 16,700 votos y otros candidatos 10,358.

Crónica general.

En carta recibida de nuestro corresponsal de Madrid, nos dice que llamemos la atención de nuestro ilustre Prelado, en lo referente á las ternas para la provision de parroquias, porque aquellas no habían llegado aun al ministerio de Gracia y Justicia, el pasado viernes dia 25 y porque muchos de los interesados creen que la falta estriba en los empleados de aquel ministerio, quienes están esperando hace más de cuatro meses las indicadas ternas.

Trasladamos la noticia al Sr. Obispo, convencidos de que procurará se remitan pronto á Madrid.

—Es tanto la rapidez con que adelantan los trabajos de la magestuosa torre íffel, que antes de cinco semanas quedará terminado dicho monumento.

—Segun anuncian los periódicos de Barcelona gracias al talento y actividad del Gobernador Sr. Antuñez, ha sido capturado el autor del petar-

do que hace pocos dias causó tan gran consternación entre la familia de los Sres. Batlló fabricantes de dicha localidad; si el hecho resulta cierto el Sr. Antuñez ha dado una prueba mas del tacto que le caracteriza, desde que tiene á su cargo el gobierno de la Capital del principado.

—Se ha verificado en Madrid con una pompa y brillantez extraordinarias, el entierro de D.^a Concepcion Castelar hermana del eminente tribuno. El último tributo de amistad y cariño que se ha prodigado á dicha señora, es una prueba fehaciente de las muchas simpatías con que contaba en la Corte la hermana del señor Castelar. Hombres de todos los partidos y representaciones de todas las clases sociales han acudido á asociarse á la pena que aflige al mas elocuente orador de nuestro siglo. Su Magestad la Reina á enviado su pésame por conducto del Sr. Presidente del Consejo de Ministros; la prensa de toda la península ha tenido frases de consuelo y ha remitido telegramas asociándose al dolor del esclarecido hombre de estado; nuestra redacción al sentir la irreparable pérdida que ha experimentado el Sr. Castelar le desea la resignación necesaria para sobrellevar el peso del golpe que por la pérdida de su cariñosa hermana ha experimentado.

—Hemos recibido de la distinguida sociedad «La Odalisca» una atenta invitación para los bailes de máscara que la misma celebrará en el espacioso salon-platea del Teatro principal, los cuales segun los informes que tenemos formarán época en los faustos de aquella Sociedad.

Durante los mismos el salon de baile estará iluminado por un foco eléctrico de gran potencia, pudiendo las lindas mascaritas descansar de sus fatigas en el magnífico salon de descanso.

Dado el contingente de socios con que cuenta «La Odalisca» y el gran número de títulos recién expedidos, los bailes de este año superarán en mucho á los de los años anteriores.

Nuestros plácemes á tan distinguida Sociedad por la aceptación con que lleva á cabo todos sus proyectos.

—Aprovechando la benignidad del día muchas fueron las familias que de esta capital salieron á las afueras el último domingo viéndose los paseos muy concurridos así como la parte de la montaña, en particular el monte llamado *Las Pedreras*.

—De una tienda de la calle del Peso de la Paja fueron el último domingo, robados algunos objetos y una pequeña cantidad en metálico.

Como de costumbre los cacos no pudieron ser habidos.

—Probablemente el próximo sábado tendrá lugar una gran serenata en el Casino «La Odalisca» con motivo de la celebración del primer baile de máscara á cuyo efecto se adornará espléndidamente la fachada del referido Casino.

—Muy concurrida se ha visto la iglesia del Carmen, durante los nueve dias que en ella ha dirigido la palabra á los fieles un sacerdote que despachándose á su gusto, no ha dejado punto que tocar y en la forma que le ha convenido.

At majorem gloria Dei.

—Segun noticias que tenemos de Figueras, la compañía de ópera que trabaja en aquel teatro principal y que como saben nuestros lectores componen las partes principales la tiple Helder y el tenor Bruno, ha sido recibida con tanto desagrado como lo fué en nuestra capital habiendo ya disgustado á la mayoría de los figuerenses.

Valiente plaga les ha caído encima.

Les compadecemos.

—Ayer fueron detenidos y conducidos á buen recaudo dos individuos que se apoderaban del metálico existente en el cajon del mostrador del estanco de la carretera de Santa Eugenia.

De la malera que de un tiempo á esta parte se repiten con bastante frecuencia los robos en esta ciudad, es de esperar que la vigilancia se doblará y así se acabará de una vez con tantos rateros.

—Los franceses no saben ya á que Santo encomendarse para molestar á sus vecinos del otro lado del Rhin.

Un periódico dice que el emperador Guillermo se opone á los deseos de su esposa para que se modifique la etiqueta y puedan las damas prescindir los vestidos largos. Atribuye su negativa á que la Naturaleza ha dotado á la emperatriz de unos pies tan pequeños que constituyen una excepción en aquel país, y no quiere los luzca con los vestidos cortos.

—«Un obrero amigo del trabajo», natural al parecer de Bilbao, ha dirigido á un periódico de aquella villa una carta diciendo que si no se dá ocupación á mas de 200 operarios que se hallan sin labor, hará explotar mas de cuarenta petardos. Treinta ya los tiene preparados en su domicilio.

Uno—añade el comunicante—estallará en el Banco de Bilbao, como el que estalló en Barcelona en una casa de comercio; los demás los haré estallar en varios edificios públicos y en las casas de esos burgueses que no nos quieren dar trabajo.

Antes de morirnos de hambre, que se hunda el mundo.

—El art. 159 de la ley de quintas, que era interpretable en distintos sentidos respecto de si los mozos á quienes correspondiese por el sorteo servir en Ultramar, podrian redimirse por 1,500 pesetas, ó por 2,000, segun el artículo, ha sido aclarado en sentido que haciéndose el ingreso dentro de dos meses, á contar desde el dia en que tuviera efecto dicho sorteo podrán redimirse por la cantidad de 1,500 pesetas, quedando exentos de Ultramar como en la Península, y transcurrido este plazo hasta el mes de Julio, podrán verificar su redención por 2,000 pesetas.

—Varios industriales del partido de Olot se están ya preparando para tomar parte en la Exposición Universal de París.

No dudamos que al igual de la de Barcelona obtendrán aquellos laboriosos industriales honrosos premios.

—Con el título de «Casino Español», se ha fundado en Port-Bou una sociedad recreativa.

—Son muchos los profesores de instrucción pública que han pedido pasaje para la República Argentina

á donde van contratados para dirigir escuelas públicas.

—El día primero del próximo Febrero tendrá lugar en la Audiencia de esta Ciudad la vista de la apelación interpuesta por el Ayuntamiento de Cornellá contra el auto de procesamiento y suspensión proferido contra el mismo.

Los ilustrados abogados don Ramon Almeda y don Manuel Catalá defenderán, el primero al acusador privado y el segundo al Ayuntamiento.

—Nos escriben de la Junquera que el jueves se avisó al Alcalde de que en la carretera en direccion al Pertús habia una mujer moribunda, la cual, conducida á aquella villa en una tartana, costó muchísimo hacer volver en sí, valiéndose el médico D. Federico Suñer de friegas con hielo en los brazos y piernas. Luego que pudo hablar manifestó que era mujer de un carabnero que está en Centa, y se dirigia á Puigcerdá á ver á una hija que allí tiene confiada á una ama de leche, pero no pudo atravesar la nieve y cuando se retiraba á la Junquera, cayó medio muerta del frio en el sitio de donde fué recogida.

—Leemos que en un convento de religiosas de Barcelona se han encontrado dos cagitas llenas de documentos del Monasterio de Ripoll, y entre ellos hay los escritos del célebre pavorde Axa y monge-archivero D. Roque de Olzinellas, que se creian perdidos, y se espera serán interesantísimos para la historia de Cataluña.

—*El reloj y el pavo.* El cocinero del señor O'Briau, alcalde de Boston, al preparar en diciembre último el pavo tradicional de Navidad, encontró en el vientre del animal una diminuta carta con letra de muger; y en la que se leian las siguientes palabras.

«Soy una institutriz joven; no tengo reloj y carezco de dinero para comprarlo. Espero, no obstante, que algún republicano bondadoso se acuerde de mí durante las fiestas de Navidad. Detesto á los demócratas; pero si alguno de ellos me regalase el objeto que deseo, modificaría tal vez mis opiniones. Creo que son poco generosos; mas ¡quien sabe!... Resido en Vermont y confío en tener noticia de las personas á cuyo poder haya ido á parar el pavo.

(Vermont) *Kate Gillete, en East Randolph* »

La institutriz no se habia engañado en sus esperanzas, toda vez que á los pocos días recibió un magnífico reloj de oro, acompañado de una carta del señor O'Brian, en que éste le suplicaba que aceptase el regalo, aunque procediese de un demócrata.

—Sigue sin encenderse el foco eléctrico de la esquina de la calle de Ciudadanos produciendo un mal efecto, pues la plaza queda con una escasez de luz tan desagradable, que nadie diria que fuese aquel sitio el centro de la Ciudad.

—Por haber hurtado once paquetes de velas de espelmas y dos libras de chocolate, fueron ayer puestos á la sombra y á disposicion del juzgado dos juvenes de esta ciudad.

—El día 21 de este mes tuvo la desgracia de perder su único y tierno hijo, de 4 años de edad, el conocido industrial D. José Rizo.

Damos á tan querido amigo nuestro más sentido pésame.

—Dícese que el Ayuntamiento aumentará con dos plazas el cuerpo de municipales de esta ciudad, pues el número de que se compone dicha fuerza es tan insignificante, que es imposible puedan atender al servicio público.

No dudamos que el vecindario recibirá con aplauso esa determinacion, por ser hoy de gran necesidad para todos los vecinos.

EL FERRO-CARRIL ECONÓMICO

DE BAÑOLAS Á GERONA

La reunion del domingo.

Conforme anunciamos se celebró el próximo pasado domingo en las Casas consistoriales, la reunion que el Ayuntamiento convocó para tratar del suministro de carga á la empresa que proyecta la construccion del ferro-carril económico de esta villa á la vecina capital.

A trueque de que se nos tache de optimistas, debemos confesar que dicha reunion, tanto por lo numerosa como por el espíritu que en ella predominó, nos satisfizo de todo en todo.

El Alcalde Presidente Sr. Dalmau, con frases dignas de todo elogio, espuso elocuentemente el motivo de la reunion y los deseos de la empresa constructora: hizo presente lo ventajoso de la construccion de una vía férrea para esta poblacion, sea como sea é inclinó el ánimo de los concurrentes para que suscribiesen el acta de obligacion á la entrega del tráfico.

Todos asistieron.

Y en esto no vimos la ventaja mercantil, sino la expresion del deseo de que esta poblacion que cuenta con sobrados elementos; que está dotada con dones de riqueza natural incalculables, obtenga el desarrollo mercantil á que es innegablemente acreedora.

No vemos en el acto del domingo último, un deseo de lucro particular por parte de los industriales allí reunidos: vemos una ambicion noble de prosperidad colectiva; es decir de todos y para todos.

Si la empresa, conforme manifestó á su representante en esta poblacion, deseaba obtener una prueba del apoyo que la misma prestaba á la idea, creemos, que la habrá obtenido completa en la reunion del domingo.

Y es que el porvenir de la villa, depende en mucho, por no decir totalmente, de la realizacion del proyecto, venga como ó por donde quiera.

Y el elemento industrial, como todos; amante de la prosperidad de nuestra villa, no desperdicia ni desperdiciará jamás la ocasion de lograrla.

En pocas poblaciones se encontrará más arraigado el amor local que en nuestra villa.

Por este motivo ha resultado este movimiento de entusiasmo; esta buena acogida al pensamiento proyectado.

Por nuestra parte, sabidas son de nuestros lectores las ideas que nos animan y nuestros esfuerzos en pró

de cuanto tienda al adelanto y prosperidad de nuestra poblacion.

En esto solamente se funda nuestro apoyo al ferro-carril económico de que se trata.

Y como el elemento industrial ha respondido á nuestro llamamiento, hoy mas que nunca creemos en que hemos de ver realizadas nuestras queridas esperanzas.

Hemos repetido hasta la saciedad que nuestra poblacion contaba por sí misma con fuerzas suficientes para el sostén y el tráfico de una vía moderna.

El hecho presente nos demuestra que corroborando nuestra teoría la idea se llevará á cabo.

La reunion del domingo es la fundamental base para la realizacion del proyecto: á ello coadyuvaremos todos porque todos sin escepcion lo deseamos.

Antes de terminar estas líneas, permitasenos dedicar nuestro elogio á la corporacion municipal por el valioso concurso y apoyo que ha dado al pensamiento y por lo que en favor del mismo está aún dispuesto á hacer.

A la primera indicacion, empezando por su presidente, se prestó gustosa á apoyar con todas sus fuerzas el proyecto y así lo ha venido cumpliendo y así lo continuará: ha visto en ello un germen, un embrion de prosperidad para sus administrados y no ha vacilado en adoptar esta línea de conducta, sin que para ello haya influido ni el engreimiento, ni el orgullo por la gloria ó el buen nombre que con el logro de la idea puede tener la actual administracion.

Ya lo hemos dicho y lo repetimos: aquí todos los vecinos sienten en su pecho la sagrada llama del amor al suelo que les vió nacer.

P. Rodriguez Cairás.

Bañolas 27 Enero 1889.

NOTAS MADRILEÑAS.

—¿Conoce alguno de mis lectores al señor de Commelerán?

—Creo que nó.

—¿Y por el apellido?

—Lo dudo.

—Los que vivimos en la Corte, conocemos á la mayoría de los hombres que ya en la política, ciencias, literatura y artes se han encumbrado ó que por la edad empiezan á encumbrarse. pero á Commelerán unicamente lo conocen en su casa. Cuando se dijo que en la Academia Española le habia salido un competidor á Perez Galdós y que ese competidor era un tal Commelerán, hice memoria para recordar donde habia oido ó leído este *extravagante* apellido, no dando en el *quid*: pero si no me cabia duda que en algo conocia á Commelerán, *muy señor mio*. Quitáme el sueño la oscuridad de este buen señor y con doble motivo porque hacia la contra á mi predilecto y querido novelista Perez Galdós.

Perez Galdós, es conocido, *de nombre* por todos los que amantes de la novela española han buscado en el autor de *D.ª Perfecta Fortunata. Gloria, la de Brinca* etc., estos tipos reales, que interesan y conmueven desde el primer capitulo.

La primera vez que conocí *de nom-*

bre á Perez Galdós, fué hace ocho años, cuando cursaba yó la segunda enseñanza, y al ocuparse el Sr. Obrador de los novelistas españoles nos decia Perez Galdós, es á mi entender el mejor novelista de nuestra patria.»

Pasaron dos años y no se me habia borrado de mi mente lo dicho por mi exprofesor de Retórica y Poética, pero no me habia sido posible aún leer *D.ª Perfecta*, que este era uno de mis afanes.

La casualidad me favoreció pronto complaciendome, concluida la segunda enseñanza fui á continuar mis estudios á Barcelona y en la notable biblioteca de su Universidad, leí mi deseada *D.ª Perfecta* y la leí no una, sino varias veces, lo cual me demostraba que no eran vanos los elogios de mi querido ex-maestro colocando á tal altura el autor de los *Episodios nacionales*.

La derrota de Perez Galdós en la academia Española, significa mucho, pero mucho, y ello es que los ultramontanos han demostrado en esta ocasion que Perez Galdós es un *nadie* á su lado y por lo tanto no es digno de alternar con ellos en la casa de la Calle de Val verde.

¡Intentar compararse con el célebre poeta. Cánovas, el *Virico* Catalina y el primer *articulista* Cañete!

Los commeleránemicos, conservadores, neo católicos ó ultramontanos, son de la piel del demonio.

El día menos pensado echarán de su pedestal á Calderón para colocaren él al inspiradísimo cantor de la bella Elisa.

—¡Ole yá!

Faltan aún muchos días para entrar en pleno Carnaval y ya he asistido á tres bailes de máscaras.!

El último era obligado para la señoras llevar capuchon y como todos los años asistió á él, numerosa y se lecta concurrencia.

—¿Quién ha estado en Madrid—en esta epoca y no ha asistido á alguno de los bailes que la sociedad la *Incognita*, celebra en la Alambra?

Nadie ciertamente.

A las diez de la noche, del día en que me refiero entraban en los salones de la Alambra, soberbias mugeres y magníficos capuchones que unicamente saben incirlos las hijas de Madrid, las que apenas pisan el suelo por do pasan y son capaces de armar *bronca* al mismito Lucifer, porque ellas *mayormente* no se *indican* con *nadie* y mayor motivo si no les es uno *indiferente*.

M. Adroher Pera.

Madrid Enero 1889.

CRONICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. Stos. Martina vg. y mr. y Lesmes ap.

SANTOS DE MAÑANA. Stos. Pedro No-lasco fdr. Ciro y Saturnino mrs.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de la Congregacion.

En los domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Girona.

JAYME PADROSA
43 BALLESTERIAS 45.
Canales de Hierro y Madera
y SOMIERS á plazos desde 50 cs. semanales

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE EL
Elixir, Polvo y Pasta Dentifricos
DE LOS



RR. PP. BENEDICTINOS
de la Abadía de SOULAC (Gironde)
Prior Dom MAGUENONNE
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 - Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO POR EL PRIOR
EN 1373 PEDRO BOTESAUD
« El empleo cotidiano
del Elixir Dentifrico de
los RR. PP. Benedicti-
nos cuya dosis de agua
se gotea en el agua, cura
y evita la caries fortalece
las encías y blanquea los
dientes en un blanco perfecto.
« Es un verdadero ser-
vicio rendido á nuestros
lectores señalándoles esta antiquísima
y útil preparación como el mejor cu-
rativo y único preservativo de las
Afecciones dentarias. »
Elixir 2'50, 5', 10'; Polvo 1'75, 2'50, 3'50;
Pasta 1'75, 2'50;
Mixer el 1/2 lit. 14'; Litro 2'50.
Casa fundada en 1807
Agente General: **SEGUIN** Rue Eugénie, 3
BORDEAUX
Deposito en todas las buenas Farmacias
Farmacias y Droguerías.

« Para estar bueno, es indispensable tener el vientre siempre libre. »
« Mas vale un laxante suave que una purga violenta. »
PARIS 1888
Medalla de Oro
Havre 1887, Medalla de Oro
Boulogne-sur-Mer 1887, Diploma de Honor

POLVO ROCHER
LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTICANCEROSO, ANTIBILIOSO

Las celebridades medicas prescriben diariamente el **POLVO ROCHER** á la dosis de una cucharada de las de café, desleido en un poco de agua y tomado por la noche al acostarse, para curar la **CONSTIPACION** (Estreñimiento) con todo su séquito de enfermedades: **Jaqueca, Congestion, Hemorroides, Enfermedades del Estómago, del Hígado, de los Intestinos, Ictericia, Agruras, Ventosidades difciles, Amon-tonamiento de bilis, Mucosidades, Humores, En-rojecimientos, Comezons,** etc.

De un gusto agradable; no irrita como la mayor parte de los purgantes.
El Frasco, que puede durar un mes, cuesta 2'50 en todas las Farmacias
Envío franco de un frasco contra la remesa de su valor á:
ROCHER, 112, rue de Turenne, PARIS
Desconfiar de las imitaciones, y exigir bien la firma **FR. ROCHER**
y la verdadera Marca R. F. (déposée) que contiene este anuncio.
(Sentencia del Tribunal del Sena, confirmada por decreto de la
Cour de Paris de 18 de abril de 1886.)

VINOS Y JARABES
de **DESPINOY**
AL EXTRACTO de HIGADO de BACALAO
El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris
SIMPLE Y FERRUGINOSO
Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ven-taja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.
DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY & Co.**, 9bis, Rue Albouy, PARIS
Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial de
garantia de la Union de Fabricantes.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS
Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Fluos blancos** por mas rebeldes é inveterados que sean.
16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.
El **Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.
Véndese en las principales farmacias de Gerona.
Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 — Barcelona.

DOLOR
reumático inflamatorio y nervioso por crónico que sea
desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado
JARABE Y PILDORAS DUVAL
Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martínez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde deben dirigirse los pedidos, encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe **DUVAL**, junto con su caja de píldoras vale 3'00; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier poblacion de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO
DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazón, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, eozia, cianosis y anquilamiento.
El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresion ó falta de la menstruacion, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y perezosa, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. bot. lla.
Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Pildoras Orientales
DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.
Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarr, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES
y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**.
Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirijirse al

DR. CASASA
Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I,
Barcelona.
Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion, 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.
Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.
Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

Epilepsia se cura radicalmente con la **Pocion Anti-epileptica** del Dr. SAN MIGUEL.—Botica Corona.—Gignás, 5.—Barcelona.

Tintura americana y Agua silviana para el cabello y barba.—De venta en la Peluqueria de Silvio Pagés.

Pastillas azoadas
PARA LA TOS
Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho.
Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales paquete y una peseta la caja.
Depósito: Carretas. 39, Madsid. 92

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK
Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos
Contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaqueca, los Váridos, Congestiones, etc.
Dosis ordinaria: 1 á 3 granos
Noticia en cada caja
Exigir los Verdaderos GRANOS AZULES con rótulo de AZULES y el Sello azul de la Union de los FABRICANTES.
Paris, Imp. Louis Levy, principio 25

UNA PRUEBA MAS.
Don Bartolomé Martí, agricultor, natural y vecino del pueblo de Gahusas, distrito municipal de Vilopriu, partido y provincia de Gerona.
Certifico: Que despues de cinco años que estaba sufriendo y padeciendo de una hernia umbilical, me hallo completamente curado á los cuatro meses con el tratamiento de Mr. Carlos Notton, especialista herniario, sin haberme detenido de hacer mis trabajos de agricultor, excepto los de grande fuerza.
Y para que conste y á satisfaccion mia, le doy el presente en Gerona á diez del junio de 1887.—Bartolomé Martí.
El señor **Cálos Notton**, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, de dia 14 al último de cada mes.
Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda de Italianos; en Figueras el dia 11 de cada mes fonda del Comercio.